

MÉDICO RURAL DE LAS COLONIAS JUDIAS

Dr. Héctor Enrique Brünner

“Solo , como un cero solo ,
Solo como en un suicidio”

-PINO SOLANAS-

El médico rural es todo un emblema de la medicina humanista , es el ejemplo a seguir no solo en la faz profesional sino especialmente en la humana , sin embargo es una rama de la medicina que no tiene una especialización determinada y hasta me atrevería a decir que tampoco existe vocación de pregrado y esto lo sostengo por que la gran mayoría de médicos rurales que conocí llegaron a sus puestos por que debían realizar una suplencia de un médico rural enfermo o jubilado por poco tiempo o por alguna necesidad económica que como profesionales recién recibidos todo hemos tenido alguna vez , pero como bien digo , esta es la forma de comienzo lo que nunca sospechamos es como será el final de la historia , esos pocos días de suplencia se alargan un poco y ese lugar inhóspito alejado del resto del mundo comienza a mostrar lentamente su otra cara y en lugar de quejarse por los caminos de tierra que se vuelven intransitables con la lluvia o por la tenacidad casi insoportable de los insectos , se descubre la sonrisa de los niños del lugar , el amor y el respeto de la gente del pueblo por su médico y de esta forma poco a poco se empieza a construir la figura única del Médico Rural , el llevará sus novedosos conocimientos académicos pero también recibirá la sabiduría popular de la gente oriunda de esa tierra lo que sumado a los años de experiencia conformaran esa rara especialidad médica que como bien dije antes no se estudia en ninguna Universidad , es por ello que este profesional debe ejercer todas las especialidades inclusive la Medicina Legal ya que debe intervenir cuando existe el deceso de algún poblador y termina siendo los ojos forenses de la policía , siempre recuerdo las palabras del inefable Dr. Mario Vignolo cuando decía : al médico rural lo llaman por que en el rancho hay una mujer descompuesta ; entonces se puede encontrar una mujer con un cólico biliar , o también puede ser una mujer a punto de parir su hijo , pero también puede ser el cadáver de una mujer que murió hace 7 días y ya esta descompuesto , por eso el médico rural debe estar preparado a todo , por que si hay una constante en su vida médica es el hecho de que siempre va a estar solo . Muchas veces es solicitado por la policía del lugar o el juez de la cabecera departamental le ordena que se dirija al lugar del hecho , sea este un accidente automovilístico un deceso por alguna herramienta agraria o un suicidio etc. por ello deberá adquirir conocimientos básicos de medicina legal , por que deberá ejercerla por ser el único médico que esta en ese lugar.

Por todas estas razones es que quise contar la historia del Dr. Noe Yarchó , quien fue Médico Rural de las Colonias Judías en épocas muy duras y difíciles más que las actuales , ya que con el advenimiento de la comunicación y con la construcción de nuevas rutas se hace un poco más factible el acceso a mayor complejidad médica , que antes era prácticamente impensable.

Esto empieza allá por el año 1980 , en Europa donde habiendo estudiado los informes acerca de las favorables condiciones para la inmigración judía en la Argentina Mauricio Hirsch (más conocido como El Barón Hirsch) decidió en Londres crear una empresa colonizadora sin fines de lucro (J.C.A.) , cuya única función sería la de llevar a los judíos de los países de Europa y Asia donde eran perseguidos por leyes restrictivas especiales y donde estaban privados de todos los derechos políticos , la idea era establecer colonias agrícolas en diversas regiones de América del Norte y del Sur.

En la provincia de Entre Ríos las colonias agrícolas se distribuyeron por distintas regiones

agrupadas por la Asociación de Agricultores Unidos que nos muestra en sus registros la colonia Avigdor , el Fondo Comunal de Dominguez , Ocaví , Lucienville , Basavilbaso , Clara ect. . ; estas colonias estaban muy bien organizadas y traían con ellos a sus propios profesionales que desarrollaban sus tareas en un medio muy agreste y hostil , entre ellos se destaco con notable capacidad médica y humana el Dr. NOÉ YARCHO (1860-1912) fue el primer médico contratado por la J.C.A*. para sus colonias de Entre Ríos , llegó al país en 1891 y se convirtió en el “médico milagroso ” -de Gerchunoff* – de los colonos judíos y del paisanaje criollo , según las expresiones del mismo Gerchunoff para realizar sus curas milagrosas , el Dr. Yarchó no necesito caminos , no necesito vehículos , no necesitó comodidades y siempre sonriente , siempre con su fraterna mano extendida y su cordial palabra que eran un regalo para todos , iba a cualquier lugar de la zona : al rancho del colono nuevo , a la estancia del propietario rico o a la tapera del gaucho pobre ; a caballo , en sulky , en carro o a pie por caminos intransitables , en inenarrables noches del invierno entrerriano , bajo la lluvia helada o en medio de dantescas tormentas montieleras , allá iba Noé Yarcho , con su chambergo , los anteojos de oro torcidos sobre su flaca nariz y sus zapatos de lona con punta de cuero amarillo a realizar sus “curas milagrosas” , nunca dejo de atender a nadie , donde se podía se cobraba y donde no había se contentaba con unos amargos , siempre fue donde lo llamaron , su vida fue un ejemplo tanto de médico como de persona , sabia que había que arreglarse con lo que tenía a mano , y así trajo al mundo a innumerable cantidad de bebes y curo a muchas personas enfermas , como así también estuvo al lado del moribundo en su lecho de muerte aferrando su mano con ese calor humano que solo los que van a morir pueden apreciar , en él vaya mi humilde homenaje a todos los médicos rurales.

El deceso del Dr. Yarcho conmovió a todo Entre Ríos , los diarios de la provincia lanzaron ediciones especiales anunciando el fallecimiento del “médico milagroso” . Autoridades provinciales se hicieron presentes en el acto del sepelio ; judíos y no judíos se unieron en el tremendo dolor en que el fallecimiento del Dr. Noé Yarcho sumió a una gran zona de la provincia ; las escuelas cerraron sus aulas , los comercios sus puertas , los edificios públicos fueron embanderados a media asta.

*Miguel Gerchunoff : autor de “Los Gauchos Judíos”

* J.C.A. : Jewish Company Asociation.

* Fuente : “Como fue la inmigración Judía en la Argentina” , Boleslao Lewin.

drhectorbrunner@arnet.com.ar